



## ELECCIONES MUNICIPALES EN OAXACA.

*Por: Neftalí Gonzalez Huerta.*

El 12 de noviembre se celebraron las elecciones en el Estado de Oaxaca para renovar los 570 ayuntamientos. En este proceso electoral se introdujo un factor peculiar en el Código de Instituciones Políticas y Procedimientos Electorales del Estado de Oaxaca (CIPPEO), por el que 405 municipios renovaron a sus autoridades locales por el sistema de usos y costumbres, es decir, a través de asambleas de los pueblos, y sin la intervención de los partidos políticos.

Este procedimiento, único en México, había sido una exigencia de los pueblos indígenas oaxaqueños desde antaño, pero no se ejecutaron estos derechos hasta que las reformas al CIPPEO fueron aprobadas en 1995 por el Congreso del Estado, a exigencia del PRD, garantizándose este derecho

finalmente.

El sistema de usos y costumbres es un avance en la decisión política de los pueblos indígenas Oaxaqueños. Este ofrece un mínimo avance en el contexto de la autonomía de los pueblos y que deberá cuidarse mucho para evitar que algunos caciques políticos, que desafortunadamente aún existen en nuestro estado, manipulen este proceso para proteger sus propios intereses.

La implementación de este nuevo sistema electoral ha representado un gran golpe al PRI, partido que por muchos años abusó de las planillas electas por los pueblos, adjudicándose, arbitrariamente la mayoría de los municipios oaxaqueños.

En 165 municipios los partidos políticos registraron planillas, de ellas en 162 se efectuaron elecciones el 12 de

noviembre, en los tres restantes, San Lorenzo Victoria, San Jorge Nuchita y San Pedro Mártir, por acuerdo previo a la jornada electoral pasaron del régimen de partidos al de usos y costumbres y realizarán sus asambleas posteriormente.

Los resultados dados a conocer por 143 consejos municipales electorales indican que el PRI triunfó en cien municipios, el PRD en 31, el PAN en 10, el PVEM y el PERMEO uno cada quién. Esto indica que, en el futuro, habrán grandes perspectivas para el PRD, ya que ganó en municipios muy importantes. El PRI sólo ganó en municipios pequeños. El PAN ganó en la capital del estado. Hasta el cierre de esta edición en 19 de los 162 municipios aún no se ha dado a conocer el recuento final de votos.